

# **BAB I**

## **PENDAHULUAN**

### **A. Latar Belakang Masalah**

Bahasa merupakan hal yang sangat erat dengan kehidupan sehari-hari karena bahasa adalah alat komunikasi bagi manusia. Hal tersebut serupa dengan yang disampaikan oleh Warsiman (2013:1), yaitu bahasa merupakan hal yang berkaitan dengan lembaga kemasyarakatan. Karena dimensi masyarakat, bahasa dapat menimbulkan variasi yang membedakan masyarakat yang satu dengan masyarakat yang lain, baik perbedaan mengenai keragaman sosial penuturnya maupun keragaman fungsi bahasa sebagai alat komunikasi. Sama halnya dengan yang dijelaskan oleh Juanda, Sobarna, & Darheni (2017:5) oleh karena beragamnya suku bangsa dan setiap suku bangsa memiliki bahasa daerah maka diperlukan bahasa perantara, yaitu bahasa yang digunakan sebagai antar kelompok etnis. Di Indonesia, bahasa yang digunakan sebagai bahasa pemersatu adalah Bahasa Indonesia.

Bahasa Indonesia selain digunakan sebagai alat komunikasi juga mempunyai kedudukan dalam dunia pendidikan, seperti yang disampaikan oleh Juanda, Sobarna, & Darheni (2017:6) bahasa Indonesia digunakan sebagai bahasa pengantar di lembaga pendidikan, mulai dari taman kanak-kanak hingga perguruan tinggi di Indonesia. Bahasa Indonesia juga merupakan salah satu mata pelajaran di sekolah dasar. Dalam pelajaran Bahasa Indonesia, kalimat merupakan salah satu materi yang dipelajari di sekolah dasar. Kalimat adalah bagian terkecil dari ucapan atau wacana yang secara gramatikal mengungkapkan suatu pemikiran yang utuh (Dardjowidjojo, dalam Saputra & Fitri, 2020:167). Sedangkan menurut Slamet Muljana (dalam Saputra & Fitri, 2020:167) menjelaskan bahwa kalimat adalah keseluruhan penggunaan kata yang berlagu, diatur menurut sistem bahasa yang bersangkutan, mungkin hanya satu kata yang digunakan atau mungkin lebih.

Ramlan (dalam Rahardi, 2005:2) menyatakan bahwa kalimat dapat diklasifikasikan menjadi tiga kategori berdasarkan fungsinya dalam kaitannya dengan situasi, yaitu (1) kalimat berita, (2) kalimat tanya, dan (3) kalimat suruh atau perintah. Tujuan dari kalimat berita adalah untuk mengkomunikasikan sesuatu kepada orang lain sehingga respon yang diharapkan berupa perhatian, yang tercermin dari sorot mata yang menunjukkan perhatian. Kalimat tanya mempunyai fungsi untuk menanyakan sesuatu, sedangkan kalimat perintah ialah mengharapkan jawaban berupa tindakan tertentu dari orang yang dituju.

Salah satu jenis kalimat yang akan dibahas lebih lanjut dalam penelitian ini adalah kalimat perintah. Meskipun kalimat ini sangat umum dalam praktik kehidupan sehari-hari. Namun tidak semua orang memiliki pengetahuan penuh tentang apa itu kalimat perintah. Menurut Wiyanto (2012:44) kalimat perintah merupakan kalimat yang dibentuk untuk memperoleh respon berupa tindakan. Serupa dengan Effendi (2012:61) kalimat perintah (imperatif) adalah kalimat yang digunakan untuk menyatakan perintah atau permintaan. Jadi, kalimat perintah adalah kalimat digunakan untuk memerintah agar mendapatkan respon berbentuk tindakan.

Berkaitan dengan hal tersebut, setelah meninjau kurikulum 2013 dalam mata pelajaran bahasa Indonesia di sekolah dasar juga terdapat materi mengenai kalimat perintah pada kelas II. Dalam pembelajaran tersebut, siswa diharapkan dapat memahami dan menemukan kalimat perintah dengan benar.

Maka dari itu, dalam penelitian ini peneliti ingin membahas kalimat perintah dan nantinya dipergunakan untuk alternatif penulisan bahan ajar yang menarik agar siswa dapat memahami dengan baik mengenai kalimat perintah.

Dalam meneliti kalimat perintah pada penelitian ini, peneliti memilih buku kumpulan cerita pendek Pulpen. Peneliti memilih buku tersebut secara acak dan mengingat pembahasan yang akan dilakukan oleh peneliti adalah kalimat perintah, dalam buku sumber data tersebut terdapat banyak penggunaan kalimat perintah serta buku tersebut ditulis oleh siswa-siswa sekolah dasar sehingga bahasa dan penyampaian ceritanya dapat mudah dipahami untuk

siswa sekolah dasar karena nantinya hasil analisis akan digunakan sebagai alternatif penulisan bahan ajar untuk siswa kelas II sekolah dasar.

Berdasarkan permasalahan yang dipaparkan, peneliti ingin melakukan penelitian dengan judul “Analisis Kalimat Perintah pada Kumpulan Cerita Pendek Pulpen Sebagai Alternatif Penulisan Bahan Ajar Menemukan Kalimat Perintah di Kelas II Sekolah Dasar”.

## **B. Rumusan Masalah**

Berdasarkan latar belakang permasalahan di atas, maka didapatkan rumusan masalah sebagai berikut.

1. Apa saja kalimat perintah yang ada pada kumpulan cerita pendek Pulpen?
2. Bagaimana bahan ajar menemukan kalimat perintah di kelas II dengan memanfaatkan hasil analisis kalimat perintah pada kumpulan cerita pendek Pulpen?

## **C. Tujuan Penelitian**

Berdasarkan rumusan masalah yang telah dipaparkan di atas. Adapun tujuan penelitian ini adalah sebagai berikut.

1. Mengetahui, menganalisis dan mendeskripsikan kalimat perintah yang ada pada kumpulan cerita pendek Pulpen.
2. Menyusun bahan ajar menemukan kalimat perintah di kelas II dengan memanfaatkan hasil analisis kalimat perintah pada kumpulan cerita pendek Pulpen.

## **D. Manfaat Penelitian**

1. Bagi Pembaca
  - a. Dapat memberi wawasan dan pengetahuan yang luas bagi para pembaca.
  - b. Hasil penelitian ini dapat menjadi alternatif penulisan bahan ajar mengenai kalimat perintah.

## 2. Bagi Peneliti

Dapat menjadi bahan referensi tambahan dan sumber bacaan dalam melakukan penelitian sejenis di masa mendatang.

## E. Definisi Istilah

Berdasarkan rumusan masalah penelitian, istilah-istilah dalam penelitian ini dijelaskan sebagai berikut.

### 1. Kalimat Perintah

Dalam penelitian ini istilah *kalimat perintah* adalah kalimat perintah yang terdapat dalam kumpulan cerita pendek Pulpen.

### 2. Kumpulan Cerita Pendek Pulpen

Dalam penelitian ini istilah *kumpulan cerita pendek pulpen* adalah buku kumpulan cerita pendek karya 26 anak cerdas istimewa yang di dalamnya berisi 26 cerita dan 13 diantaranya akan dianalisis.

### 3. Bahan Ajar

Dalam penelitian ini istilah *bahan ajar* adalah bahan ajar menemukan kalimat perintah di kelas II sekolah dasar berdasarkan hasil analisis kalimat perintah pada kumpulan cerita pendek Pulpen.